
kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Вторник 29 ноября 2016 №221    

металлургия
15

Review

— тенденция —

Детализация
Активнее всего процесс 

«алюминизации» авто проходил 
в части замены штампованных 
стальных дисков алюминиевыми. 
Современные легкосплавные алю-
миниевые диски имеют ряд дос-
тоинств помимо дизайна: мень-
ший вес автомобиля, геометриче-
ская точность, обеспечение плав-
ности хода автомобиля, улучшен-
ный теплоотвод от тормозной си-
стемы. Поначалу российский ры-
нок алюминиевых дисков запол-
нил импорт, в частности из Китая 
— крупнейшего в мире производи-
теля алюминия. За счет политики 
экспансии своей продукции на за-
рубежные рынки и низких цен ки-
тайские диски и сегодня занимают 
большой сегмент российского рын-
ка. Однако популярность алюмини-
евых дисков стала стимулом появ-
ления современных предприятий 
по производству колесных дисков 
и в России. Сегодня такие россий-
ские компании, как ООО КиК, ООО 
ЛМЗ СКАД, ООО «Азов-ТЭК», явля-
ются предприятиями полного ци-
кла: от переработки сырья до выпу-
ска готового продукта — и не про-
сто не уступают зарубежным произ-
водителям по качеству своей про-
дукции, но и поставляют часть ее 
на экспорт в Европу.

Если говорить о безопасности, то 
здесь также алюминий показал свое 
превосходство: он гасит удар луч-
ше и эффективнее, чем сталь. Поэ-
тому автопроизводители уже срав-
нительно давно используют алю-
миний для изготовления бампе-
ров. Кстати, производители рево-
люционного автомобиля Tesla так-
же предпочли алюминий традици-
онной стали. Уже сейчас эти автомо-
били состоят почти на 70% из алю-
миния, и в дальнейшем этот уро-
вень планируется довести до 100%. 
Исследования по безопасности по-
казали, что деформация в алюми-
ниевых конструкциях локализует-
ся в компактных зонах.

Один килограмм пишем — 
два в уме
Для изготовления кузова алюминий 
первыми начали применять произ-
водители премиальных марок. По-
сле того как в 1994 году состоялся де-
бют Audi A8 с полностью алюминие-
вым кузовом, к экспериментам с алю-
минием присоединились и другие 
люксовые бренды — BMW, Mercedes-
Benz, Porsche, Land Rover, Jaguar.

Кузов из алюминиевых сплавов 
имеет одно очень важное преимуще-
ство перед другими материалами, ко-
торые также рассматривались авто-
производителями в качестве альтер-
нативы стали, например карбоном. 
Алюминиевый кузов может быть 
полностью переработан (в отличие 
от карбона, к тому же более энергоза-
тратного). То есть при обработке по-
ставляемого на завод алюминиево-
го проката все неизбежные в техпро-
цессе отходы и обрезки отправляют-
ся на переработку. В конце жизнен-
ного цикла машины при утилизации 
практически весь алюминий может 
быть использован заново. Дело в том, 
что он имеет меньшую температуру 
плавления, чем у стали, поэтому его 
легко извлечь даже из сложных ком-
позитных деталей, чтобы использо-
вать повторно. Выгода для автопро-
изводителя здесь в том, что чем боль-
ше он будет выпускать автомобилей с 
алюминиевыми кузовами, тем мень-
ше ему придется закупать новый ма-
териал для производства. В идеале 
некоторые производства могут даже 
перейти к полностью замкнутой си-
стеме с минимальными закупками 
нового сырья. Такой цикл может ока-
заться не только менее затратным, но 
и более экологичным.

Знаковым событием мирового ав-
топрома стало начало в 2014 году про-
изводства из алюминия автомобиля 
массового спроса Ford-150, который 
оставался самым популярным в США 
пикапом на протяжении 38 лет. Бла-
годаря переходу на алюминий этот 
любимец американской публики 
стал легче своего предшественника 
на 315 кг. Это позволило значитель-
но снизить расход топлива, выхлоп 

CO2, а также увеличить грузоподъем-
ность и улучшить динамику разгона 
и торможения. При этом автомобиль 
получил самый высокий рейтинг 
надежности NHTSA — пять звезд вме-
сто четырех в предыдущей модели.

Блоки, головки, поршни
В России также началась «алюмини-
зация» производимых в стране авто-
мобилей. С прошлого года компания 
«Русал» начала поставки алюминие-
вых сплавов на завод «Форд Соллерс» 
в Елабуге для серийного производ-
ства деталей автомобильных двига-
телей. Перед началом поставок алю-
миниевые сплавы «Русала» успешно 
прошли квалификационные испы-
тания для серийного производства 
компонентов двигателя Ford. Блок 
цилиндров, головка блока цилин-
дров, крышка коренных подшипни-
ков для локализованного двигателя 
Ford производятся из алюминия «Ру-
сала» литейным заводом «РосАЛит/
ЗМЗ» (г. Заволжье), а двигательные 
поршни — Костромским заводом ав-
токомпонентов (г. Кострома), произ-
водство радиаторов локализовано в 
Нижнем Новгороде.

Кроме компонентов двигателя 
российские сплавы также использу-
ются для локального производства 
колесных дисков для всего модель-
ного ряда автомобилей Ford в Рос-
сии. Выпуск колесных дисков для 
российских моделей Ford запущен 
на ЛМЗ СКАД (г. Дивногорск). В 2008 
году этому предприятию присвоен 
статус приоритетного поставщика 
Ford Motor Company Q1.

Алюминиевые сплавы для «Форд 
Соллерс» производятся на Новокуз-
нецком алюминиевом заводе. 

В «Русале» развитие внутренне-
го рынка и импортозамещение из-
делий из алюминия называют прио-
ритетным направлением стратегии 
компании. Помимо этого компания 
совместно с партнерами ведет работу 
по созданию новых автомобильных 
сплавов и производству алюминие-
во-циркониевой катанки для автомо-
бильных жгутов.

Константин Анохин

Легче стали

— стратегия —

— Какие тенденции минувшего 
года вы бы выделили?
— Несмотря на продолжающееся 
сжатие российского рынка в целом, 
мировой спрос на алюминий вырос. 
И российская алюминиевая отрасль 
ищет новые возможности для раз-
вития в текущих условиях. На фоне 
снижения внутреннего спроса про-
изводство алюминиевых предпри-
ятий растет за счет переориентации 
на экспорт (В 2015 году в России было 
произведено 3,645 млн тонн первич-
ного алюминия, из них 80% предназ-
началось на экспорт.— 

”
Ъ“). По срав-

нению с прошлым годом рост экспор-
та в 2016 году увеличился на 12–15%. 
При этом интерес к внешним рын-
кам, как правило, более высококон-
курентным, заставляет отечествен-
ных производителей уделять боль-
ше внимания качеству своей продук-
ции. Неслучайно в структуре экспор-
та превалирует высокотехнологич-
ная продукция: алюминиевые прут-
ки и плиты для машиностроения и 
транспортостроения, профили для 
светопрозрачных конструкций, алю-
миниевая упаковка (банка), алюми-
ниевые колесные диски, в том числе 
для поставок на конвейеры автопро-
изводителей в Европе и так далее.
— Есть ли у ассоциации реальные 
инструменты подъема спроса на 
алюминий внутри страны?
— За первый год работы Алюмини-
евой ассоциации были созданы воз-
можности широкого диалога вну-
три отрасли, произошло более ре-
алистичное осознание общих про-
блем и выработаны направления по-
иска их решений. Совместно с Мин-
промторгом были подготовлены 

программа стимулирования разви-
тия отрасли и «дорожная карта» на 
2017–2018 годы. Кроме того, ассоци-
ация активно участвует в обновле-

нии стратегии развития цветной ме-
таллургии до 2030 года.

К концу первого года работы об-
щее количество членов ассоциации 
превысило 50. В течение следующе-
го года мы ожидаем, что это число уд-
воится. При этом к ассоциации при-
соединились большинство крупней-
ших производителей алюминиевой 
продукции—лидеров в своих сег-
ментах рынка.

Ассоциация открыта для между-
народного сотрудничества. К настоя-
щему времени мы подписали согла-
шения с Китайской алюминиевой 
ассоциацией, Ассоциацией стран За-
лива, сотрудничаем с Алюминиевой 
ассоциацией США.

При поддержке последней, на-
пример, реализуется проект «Алю-
миниевая долина» по организации 
особой экономической зоны в Крас-
ноярском крае, ориентированной 
именно на производство алюмини-
евой продукции высоких переде-

лов. К проектам в рамках «Алюми-
ниевой долины», где будет разви-
ваться переработка высоких пере-
делов, также высокая заинтересо-
ванность со стороны китайских ин-
весторов, переговоры с которыми 
достигли уже очень высокой стадии 
взаимодействия.

К сожалению, текущая норматив-
ная база применения алюминиевых 
сплавов в стране устарела и требует 
коренной переработки. Наиболее 
чувствительно это для строительной 
отрасли. Например, в России вообще 
отсутствует нормативная база для 
применения алюминиевых сплавов 
при строительстве мостов, в то вре-
мя как во всем мире строительство 
легких, быстровозводимых, краси-
вых и долговечных мостов, наобо-
рот, активно развивается. И разра-
ботанные совместно с Минпромтор-
гом план мероприятий и «дорожная 
карта» как раз в значительной степе-
ни направлены на восполнение про-
белов существующей нормативно-
правовой базы.

Не все происходит так быстро, 
как хотелось бы. Мы рассчитываем, 
что согласование плана мероприя-
тий и «дорожной карты» упорядо-
чит процесс изменений в отрасли 
и ускорит принятие необходимых 
решений. Помимо пересмотра нор-
мативной базы необходимо также 
повышение эффективности тариф-
ного регулирования, антидемпин-

говых расследований, создание но-
вых механизмов сертификации и 
лицензирования профилей и дис-
ков, облегчение доступа к финанси-
рованию инвестиционных проек-
тов отрасли и оборотного капитала 
при экспорте.
— Какова мировая конъюнктура 
на рынке алюминия?
— Мировой алюминиевый рынок 
в 2016 году вернулся к дефициту: 
впервые за долгий период объем 
спроса хоть ненамного, но превы-
сил предложение. В ближайшие го-
ды не ожидается нового роста про-
изводственных мощностей, поэто-
му и следующие несколько лет, ско-
рее всего, рынок будет оставаться де-
фицитным, что будет компенсиро-
ваться накопленными запасами. В 
целом это позитивная ситуация, ко-
торая приведет к стабилизации ми-
ровых цен на алюминий.
— Какая продукция сейчас в 
тренде?
— Рост популярности алюминия, ко-
торый можно наблюдать в послед-
нее время, связан с повышением 
внимания к экологии, ростом ин-
тереса к полностью перерабатывае-

мым материалам, а также долговеч-
ностью алюминиевых конструкций 
при отсутствии необходимости до-
полнительных вложений на протя-
жении жизненного цикла.

Главным локомотивом развития 
потребления является транспор-
тостроение. Так, более легкие алю-
миниевые конструкции позволяют 
увеличить скорость и грузоподъем-
ность транспортных средств и срок 
их эксплуатации наряду со снижени-
ем расхода топлива и объемов вред-
ных выбросов. Это касается всех ви-
дов транспорта: и авиа, и железнодо-
рожного, и автомобильного.

Широкие возможности у приме-
нения алюминиевых конструкций 
в строительстве, где немаловажное 
значение также имеют экологич-
ность, ресурсная экономия и долго-
вечность материалов. И этим свойст-
ва алюминия как конструкционного 
материала не исчерпываются, поэто-
му уже в ближайшем будущем стоит 
ожидать появления новых сплавов и 
композитных материалов на его ос-
нове, в том числе в виде порошков 
для аддитивных технологий.

Записал Дмитрий Смирнов

Передел сотрудничества
На фоне снижения внутреннего спроса на алюминий производство алюми-
ниевых предприятий в России растет за счет переориентации на экспорт. 
Переломить эту тенденцию была призвана ассоциация «Объединение 
производителей, поставщиков и потребителей алюминия» (Алюминиевая 
ассоциация), которая при поддержке Минпромторга РФ с декабря 2015 го-
да объединила крупнейшие предприятия алюминиевой отечественной от-
расли. Иван Матеров, председатель Алюминиевой ассоциации, подво-
дит первые итоги и намечает пути развития этой организации.

ЦЕЛЬ АССОЦИАЦИИ: 
УВЕЛИЧИТЬ ВНУТРЕННИЙ РЫНОК С 1,5 МЛН ТОНН
АЛЮМИНИЕВЫХ ИЗДЕЛИЙ В 2016 ГОДУ ДО 2,2 МЛН ТОНН 
К 2021 ГОДУ

НАПРАВЛЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: 
ЦЕЛЕВОЙ ПРИРОСТ ОБЪЕМОВ ИЗДЕЛИЙ ИЗ АЛЮМИНИЯ К 2021 ГОДУ

АЛЮМИНИЕВАЯ АССОЦИАЦИЯ «ОБЪЕДИНЕНИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ, 
ПОСТАВЩИКОВ И ПОТРЕБИТЕЛЕЙ АЛЮМИНИЯ»
ИСТОЧНИК: АЛЮМИНИЕВАЯ АССОЦИАЦИЯ.
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И Н С Т Р У М Е Н Т  С П Р О С А

Ассоциация «Объединение производителей, поставщиков 
и потребителей алюминия» (Алюминиевая ассоциация) 
объединяет компании, производящие алюминий и про-
дукцию на его основе. Стратегическая цель — расширить 
потребление алюминия в России, увеличить долю отече-
ственной алюминиевой продукции на внутреннем рынке 
и повысить экспортный потенциал российских алюминие-
вых предприятий.

Смыслом деятельности ассоциации является стимулирование 
развития смежных алюмопотребляющих отраслей российской про-
мышленности, в том числе авиа- и автомобилестроения, судостроения, 
вагоностроения, энергетического и нефтегазового секторов, строи-
тельства. Особое внимание предполагается уделить развитию монтажа 
облегченных большепролетных конструкций, фасадов, алюминиевых 
стеклопакетов и других строительных технологий. Деятельность ассоци-
ации направлена на создание оптимальных условий для развития оте-
чественной алюминиевой промышленности и смежных с ней отраслей. 

Ассоциация курирует более 30 масштабных проектов. Ключевые направ-
ления деятельности ассоциации: содействие инновационному развитию 
российской промышленности, создание условий для появления новых 
производств, технологий и продуктов, совершенствование нормативно-
правовой базы, регулирующей применение алюминия в машиностро-
ении, строительстве и энергетике, оптимизация механизмов работы 
отечественного рынка алюминия, противодействие распространению 
контрафакта и фальсификата, повышение конкурентоспособности, 
разработка и внедрение образовательных программ для подготовки спе-
циалистов алюминиевой отрасли. Выполнение разработанной Алюмини-
евой ассоциацией программы повышения спроса на алюминий позволит 
более чем на 1% увеличить ВВП, создать более 20 тыс. новых рабочих 
мест, в два раза увеличить объем налоговых поступлений. Еще одним 
из ключевых проектов ассоциации станет создание «Алюминиевой 
долины» в Красноярске, в рамках которого прорабатываются варианты 
создания особой экономической зоны и индустриального парка. 

Дмитрий Смирнов

М О Д Е Л Ь Н О Е  П А Р Т Н Е Р С Т В О

ИГОРЬ ЧЕФАНОВ, руководитель департамента по закуп-
кам сырья и материалов «Форд Соллерс», с удовлетво-
рением отмечает, что алюминиевые сплавы «Русала» 
успешно используются для серийного производства 
автомобилей Ford.

Головка блока, блок цилиндров, крышка коренных подшипников 
производятся из локальных первичных и вторичных сплавов алюминия 
литейным заводом «РосАЛит/ЗМЗ» (г. Заволжье), а поршень двигателя 
— Костромским заводом автокомпонентов (г. Кострома) и затем постав-
ляются на двигателестроительный завод компании «Форд Соллерс» 
в Елабуге. Двигатели, произведенные на заводе «Форд Соллерс», 

устанавливаются на модели Ford Focus, Fiesta и EcoSport. Для всего 
модельного ряда легковых автомобилей Ford в России используются 
колесные диски ЛМЗ СКАД (г. Дивногорск). В своей деятельности 
«Форд Соллерс» руководствуется глобальными стандартами качест-
ва и предъявляет высокие требования к деталям, поставляемым на 
производственные площадки. Все партнеры проходят соответствующие 
процедуры и получают статус поставщика. ЛКЗ СКАД и «РосАЛит» были 
присвоены статусы приоритетных поставщиков Ford Motor Company Q1. 
Партнеры стремятся к дальнейшему развитию совместных проектов 
и рассматривают все возможные варианты сотрудничества.

Записал Константин Анохин

« Р Е Ц Е П Т  С П Л А В А  М Ы  Д Е Р Ж И М  В  С Т Р О Ж А Й Ш Е М  С Е К Р Е Т Е »

Производимые российской компанией 
СКАД легкосплавные колесные алюми-
ниевые диски являются конкурентоспо-
собной продукцией не только на рос-
сийском, но и европейском рынке. 
Рецепт успеха компании генеральный 
директор ИДРИС ЗАКРИЕВ описывает 
как сочетание новейших технологий 
и высочайшего контроля качества.

• Литейно-механический завод СКАД 
выпускает литые алюминиевые ко-
лесные диски с 2004 года. На сегодняш-
ний день годовой объем производст-
ва составляет более 1 млн колес в год, 
в 2017 году выпуск прогнозируется 
на уровне 1,5 млн колес. СКАД — един-
ственная российская компания, осу-
ществляющая поставки литых алю-
миниевых колес на автосборочные за-
воды в Европу. С 2008 года СКАД обла-
дает статусом приоритетного по-
ставщика Ford Motor Company Q1, 
что позволяет осуществлять по-
ставки на конвейеры не только Рос-
сии, но и Европы. Среди производите-
лей литых колесных дисков в России 
СКАД — единственный обладатель 
действующего сертификата Q1. Сей-
час диски под брендом SKAD можно 
встретить более чем в 20 странах. 
Среди них: Германия, Испания, Швей-
цария, Нидерланды, Великобритания, 
Португалия, Австрия, Дания, Па-
нама, а также Республика Беларусь, 
 Казахстан, Украина и др. В ближай-
ших планах — США, Норвегия и Фин-
ляндия. Доля экспорта в общем объе-
ме выпускаемой продукции составля-
ет порядка 40%. Ряд автопроизводи-
телей, а именно: Mitsubishi, Peugeot—
Citroen, Volkswagen и Toyota, номини-
ровали СКАД в качестве поставщи-
ка колесных дисков на свои сборочные 
конвейеры и сервисные сети в России.

— В чем преимущества ваших алюми-
ниевых колес перед остальными?
— На данный момент на рынке суще-
ствует три вида колес: штампованные 
стальные, штампованные алюминиевые 
и литые алюминиевые. Наша компания 
производит литые алюминиевые колеса для 
легковых автомобилей. Преимущества литых 
колес перед штампованными стальными — 
это легкий вес, долговечность и качество, 
а перед штампованными алюминиевыми — 
стоимость и разнообразие дизайнов.

При производстве дисков SKAD мы 
используем самую передовую технологию — 
литье под низким давлением. Одно из глав-
ных преимуществ — стабильная структура 
металла, что увеличивает прочность колеса 
в сравнении с аналогами на 20%. Также 
специалисты нашей компании разрабо-
тали технологию «Кольчуга», суть которой 
заключается в усиленной защите колеса от 
деформации. В сплав добавляются специ-
альные упрочняющие элементы, что делает 
диск более прочным. Но уникальный рецепт 
сплава мы держим в строжайшем секрете.

Наши диски SKAD сопоставимы с евро-
пейскими по качеству и с азиатскими по сто-

имости. Диски европейских брендов дороже 
нашей продукции, а качество азиатских 
зачастую намного ниже.

Требования, предъявляемые российски-
ми органами сертификации, намного жестче 
азиатских (за исключением Японии). В свою 
очередь, продукция СКАД сертифицирована 
по российским и европейским стандартам.

Качество дисков SKAD также подтвержде-
но и зарубежными сертификатами. Колеса, 
предназначенные для экспорта в Европу, 
прошли независимую экспертизу немецкой 
компании TUV SUD. Это позволило получить 
допуски на эксплуатацию АВЕ, которые выдает 
Министерство транспорта Германии. Это зна-
чит, что такие колеса разрешены к эксплуа-
тации в Германии и других странах Западной 
Европы и США. Стоит отметить, что все коле-
са изготавливаются на одном оборудовании 
с использованием одних и тех же технологий 
— иными словами, колеса, изготовленные для 
экспорта, не отличаются по качеству от колес, 
произведенных для российского рынка.
— Ваши преимущества перед другими 
российскими производителями?
— В России не так много производителей 
алюминиевых колес. Наша продукция по-
крывает потребности российских автомоби-
листов. Среди нашего ассортимента можно 
встретить не только диски на самые популяр-
ные в нашей стране авто, но и подобрать их 
и для более редких. Ассортиментная линейка 
включает в себя диски диаметром от 13 до 
20 дюймов, а это свыше 100 дизайнерских 
решений, 13 цветовых вариантов, более 
3 тыс. типоразмеров.
— Насколько большую роль в выборе 
колес потребителем играет их каче-
ство? Или он отдает предпочтение 
продукции по более низкой цене?
— На сегодняшний день большинство авто-
любителей взвешивает свое решение исходя 
из принципа «цена-качество». Наша продук-
ция как раз попадает в категорию разумных 
покупок. Исследования показывают три 
основных критерия выбора потребителей: 
дизайн, цена, качество. И у каждой аудито-
рии решающий фактор свой. Например, для 
более молодых потребителей важен дизайн, 
для семейных людей — качество.
— Каковы масштабы контрафакта 
на российском рынке?

— Проблемы есть. В большинстве случаев 
это связано с сертификацией продукции. 
Если у нас на каждую модель колеса есть 
свой сертификат, то у других один сертифи-
кат может быть на 50–60 колес. Это касается 
импортных колес. То есть с юридической точ-
ки зрения все хорошо — сертификат же есть, 
но когда в нем указано большое количество 
колес, это может означать одно: испытания 
не проводились должным образом или не 
проводились вовсе.

Стоимость таких колес ниже, посколь-
ку затраты были максимально урезаны. 
Уровень контрафакта можно снизить за счет 
ужесточения контроля соответствующими 
надзорными органами вплоть до прове-
рок в торговых сетях. Также важно, чтобы 
потребитель грамотно подходил к своему 
выбору. Для этого мы и проводим активную 
информационную политику.
— Почему все же российский потре-
битель порой делает выбор в пользу 
серой продукции?
— Потребитель делает такой выбор в боль-
шинстве случаев именно из-за нехватки 
информации либо в связи с ограниченным 
бюджетом. Также причиной могут быть 
и сами продавцы, которые пытаются 
получить больше прибыли: в основном 
 маржинальность такой продукции выше.

Наша маркетинговая политика направлена 
сейчас именно на информирование и воспита-
ние потребителя. 
— Как потребитель может отличить 
качественный колесный диск от нека-
чественного (контрафактного)?
— Во-первых, обращайте внимание на вес 
диска: легкие колесные диски вряд ли могут 
быть надежными. Во-вторых, это стоимость 
продукта: современные материалы и техно-
логии, которые используются в производстве 
легкосплавных колес, требуют немалых 
затрат. В-третьих, доверять можно произво-
дителям, чья продукция поступает на автос-
борочные конвейеры, ведь если специалисты 
ведущих мировых автоконцернов доверяют 
продукции определенного производителя, 
то это уже говорит о многом.
— Ваша оценка первого года работы 
Алюминиевой ассоциации?
— Вступление в Алюминиевую ассоциацию 
позволило СКАД запустить процесс финан-
сирования экспортных поставок, получив 
выгодную кредитную линию при поддержке 
Российского агентства по страхованию экс-
портных кредитов и инвестиций. Кроме того, 
членство в ассоциации позволяет укреплять 
отношения между компаниями—потребителя-
ми и производителями алюминия, налаживать 
эффективный диалог и формировать идейный 
стимул. На платформе, объединившей круп-
нейших игроков алюминиевого рынка, сейчас 
развиваются идеи защиты отечественной 
промышленности от демпинга и интервенций 
серой, небезопасной продукции. Также при-
оритетными вопросами обсуждений в рамках 
работы ассоциации остаются поддержка 
и развитие современных производителей, 
программы импортозамещения и наращива-
ние экспортного потенциала.

Записал Константин Анохин

Идрис Закриев гордится тем,  
что его  компания закрывает запросы  
практически всех категорий автолюбителей

Иван Матеров с удовлетворением отмечает, 
что растущий экспорт заставляет 
 отечественных производителей расширять 
выпуск высокотехнологичной продукции
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